
 

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO CONSULTIVO (CC)  
DA UNIÃO DOS ESCOTEIROS DO BRASIL 

 

Data e local: 02 de novembro de 2024 (sábado), a partir das 08h30min, no 
Planetário - Rua Vice-Governador Rúbens Berardo, nº 100, Gávea, Rio de Janeiro/RJ. 

Presentes, os seguintes: 

Presidente/Representantes: Acre - Lucas Ramon Cruz Barros (LUCAS), Amapá - 
Oziel da Costa Nascimento (OZIEL), Amazonas - Mayko Haddad Ribeiro (MAYKO), 
Bahia – PetronÍlio Xavier Lopes Neto (PETRONÍLIO), Ceará - Reginaldo Vasconcelos 
Beviláqua (REGINALDO), Distrito Federal - Mônica Saraiva Da Silva De Albuquerque 
(MÔNICA), Espírito Santo - Flávio Rodrigues Ribeiro (FLÁVIO), Goiás - José Caetano 
De Brito Júnior (JOSÉ CAETANO), Maranhão - Adna Soares Lobato (ADNA), Mato 
Grosso - Rodrigo Rodrigues Da Cunha Paiva (RODRIGO RODRIGUES), Mato Grosso 
do Sul - Elivaldo Barros (ELIVALDO), Minas Gerais - Tatiane Oliveira Coeli (TATIANE), 
Pará - Hilton Kayan Costa Barbosa (HILTON KAYAN), Paraíba - Peron De Medeiros 
Arruda (PERON), Paraná - Rosano Ouriques (ROSANO), Piauí – Ângelo Barbosa de 
Sousa (ÂNGELO), Rio de Janeiro - André Leonardo Cavalcanti Fernandes (ANDRÉ 
LEONARDO), Rio Grande do Norte - Ambrósio Michael Barros Cunha (AMBRÓSIO), 
Rio Grande do Sul - Everton Luiz Barragan (EVERTON), Rondônia – Antônio Heller 
dos Santos (ANTÔNIO HELLER), Santa Catarina - Narcizo Safério Giraldi (NARCIZO), 
São Paulo - Rodrigo Ramos De Freitas (RODRIGUINHO) e Sergipe - Adriano 
Henrique Rocha Sarmento Filho (ADRIANO). 

Diretoria Executiva Nacional (DEN): Presidente - Ivan Alves do Nascimento (IVAN) 
e 2ª Vice-Presidente - Carmen Barreira (CARMEN). 

Escritório Nacional (EN): Supervisora de Gestão Operacional - Grace Kelly Rain 
D'Andrade (GRACE), Marcos Ramacciato Duarte (MARCOS RAMACCIATO) - 
Supervisor de Gestão do Voluntariado, Mayra dos Santos Guidorizzi (MAYRA) - Líder 
de Gestão Estratégica e VITÓRIO Eduardo Catalano (VITÓRIO) - Gerente Comercial. 

Convidado: Celso Thadeu Carneiro de Menezes (CELSO) - Diretor de Gestão 
Estratégica. 

Abertura: Às 8h30min da manhã do dia 2 de novembro de 2024, o Conselho 
Consultivo dos Escoteiros do Brasil iniciou sua reunião sob a condução do 
presidente HILTON KAYAN. O presidente solicitou que todos os presentes se 
levantassem para a saudação à Bandeira. Em seguida, orientou a conferência da 
pauta do dia e questionou os participantes sobre o recebimento da ata da reunião 
anterior. Propôs a dispensa de sua leitura, sendo a sugestão aprovada por 
aclamação. Na sequência, CARMEN realizou uma oração de abertura e IVAN 
agradeceu a presença de todos, destacando a relevância do encontro no Rio de 
Janeiro.  
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Informes Contábeis: IVAN apresentou a proposta do Suporte Nacional e a 
profissionalização das Regiões Escoteiras, passando a palavra para GRACE, que 
realizou os informes contábeis. REGINALDO relatou que a Região Escoteira do 
Ceará foi taxada pelo PIX na semana anterior. RODRIGO RODRIGUES mencionou 
dificuldades com a emissão da Carta de Circularização pelo banco, sugerindo a 
busca por alternativas. Outros presidentes relataram desafios similares. IVAN 
sugeriu que a Caixa Econômica Federal seja considerada parceira para resolver 
questões bancárias, destacando  a necessidade de um canal centralizado para 
atender Regiões menores e reforçando a importância de que as informações sejam 
compartilhadas com o Escritório Nacional. GRACE apresentou o cronograma de 
encerramento contábil, enquanto IVAN destacou que o prazo para a entrega da 
documentação é adequado para apresentação nas Assembleias Regionais. GRACE 
explicou que as informações seriam publicadas até 28/02 e abriu espaço para 
perguntas, mas não houve manifestações. Também reforçou a existência do 
Manual para a Realização de Assembleias Regionais, contendo modelos e 
orientações. IVAN enfatizou a importância de seguir o manual para evitar
equívocos, enquanto RODRIGO RODRIGUES elogiou a ação da Diretoria Nacional. 
RODRIGUINHO ressaltou que essa medida atende a uma solicitação do próprio 
Conselho Consultivo. 

Novo Sistema PAXTU: IVAN explicou que o sistema atual é um patrimônio da 
organização, permitindo análises detalhadas, como o impacto da evasão, que 
ocorre majoritariamente na primeira renovação de registro. Ele destacou a 
necessidade de atualizar o sistema, já com 20 anos de uso, e convidou GRACE a 
apresentar os avanços planejados. GRACE exibiu as novas funcionalidades e, 
segundo IVAN, o módulo administrativo estará concluído até abril de 2025 para 
apresentação no Congresso Nacional Escoteiro. 

Sobre o Sistema: 

Dentre as discussões: 
● ADRIANO perguntou sobre a reformulação da área de eventos, confirmada 

por GRACE. 
● TATIANE sugeriu incluir participantes de todas as Regiões na fase de testes 

do sistema; IVAN confirmou que um edital já foi publicado. 
● RODRIGO RODRIGUES questionou sobre a necessidade do Escritório 

Nacional para cancelamento de lotes de registro; GRACE informou que o 
procedimento permanece inalterado. 

● FLÁVIO perguntou sobre acesso a atividades realizadas por Grupos 
Escoteiros e parâmetros de segurança no sistema; GRACE considerou viável 
implementar essas funcionalidades. 

● HILTON KAYAN perguntou sobre versão mobile; GRACE confirmou que 
estará disponível para consulta, mas não para edição. 
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● ROSANO sugeriu incluir informações de contato dos Escritórios Regionais no 
sistema; a sugestão foi bem recebida. 

Crescimento e Expansão: CARMEN e MAYRA apresentaram estratégias para 
reduzir a evasão em 7%, destacando a importância de um esforço conjunto. 
ROSANO apontou dificuldades no sistema de registro atual e sugeriu o retorno ao 
modelo regressivo. ÂNGELO sugeriu desburocratização no registro de isentos, com 
prazo estendido para renovação. AMBRÓSIO destacou a necessidade de entender 
as especificidades regionais para melhorar processos. MAYKO sugeriu o uso de 
canais de comunicação, como WhatsApp, para avaliar a evasão. 

Após a pausa para coffee break, RODRIGUINHO foi eleito Presidente da Mesa por 
aclamação e retomou os trabalhos, solicitando a continuação da apresentação 
sobre evasão. 

Condecora e Certificado de Funcionamento: GRACE apresentou dados de 
utilização do sistema cONdecora, e IVAN agradeceu às Regiões pelo apoio. Sobre o 
Certificado de Funcionamento, GRACE informou que 84% das UELs possuem 
certificação. RODRIGO RODRIGUES questionou a relação entre Grupo Padrão e o 
certificado, confirmada por GRACE. 

Suporte Nacional: CELSO, remotamente, apresentou as funções do Suporte 
Nacional: autoavaliação, análise das autoavaliações e consultoria às Regiões. 
Solicitou que cada Região nomeasse um Consultor Regional, considerado por IVAN 
um ponto estratégico para o desenvolvimento dos Escoteiros do Brasil. 

Expansão Geográfica: MAYRA apresenta os dados referentes ao tema diretamente 
a partir do Painel de Crescimento, destacando que cada região pode acompanhar 
seus indicadores pela ferramenta. IVAN observa a dificuldade de abrir novas UELs 
(Unidades Escoteiras Locais) e questiona os motivos, ponderando que o número de 
menos de 150 mil integrantes é muito baixo para o território brasileiro. Reflete sobre 
a possibilidade de o processo de abertura de UELs ser um impeditivo, convidando 
os membros do Conselho a pensarem em soluções para simplificar este 
procedimento. NARCIZO destaca que uma preocupação da Região Escoteira de 
Santa Catarina é o crescimento interno e o fortalecimento das UELs. Relata que a 
região conta com um profissional dedicado à expansão do escotismo. AMBRÓSIO 
observa que regiões sem estrutura enfrentam dificuldades para crescer, pois 
priorizam a formação e a realização de atividades. IVAN reforça que, apesar dos 
desafios conhecidos, é fundamental pensar em soluções. Sugere que a melhor 
forma de impulsionar o crescimento é designar uma pessoa responsável pela 
animação territorial nos estados, identificando oportunidades de expansão. 
MÔNICA menciona que a diretoria de sua região possui uma frente dedicada à 
busca de parcerias para investir no movimento escoteiro e reforça a necessidade de 
um profissional focado no assunto. HILTON KAYAN complementa, afirmando que 
devido à extensão territorial de seu estado, só é possível trabalhar no crescimento 
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com o suporte de um profissional escoteiro custeado pelo nível nacional. ANDRÉ 
LEONARDO relata que a Região Escoteira do Rio de Janeiro possui um profissional 
dedicado, mas a falta de adultos comprometidos dificulta a expansão. 
RODRIGUINHO defende que o processo de abertura de UELs, embora complexo, 
reflete a seriedade da organização. Ressalta a importância de preparar os adultos 
para lidar com o crescimento e propõe a criação de um Grupo de Trabalho (GT) 
para discutir estratégias dentro do Conselho Consultivo. ROSANO sugere identificar 
focos de potencial, alocar um profissional e, com base nos resultados, expandir a 
iniciativa para outras regiões. AMBRÓSIO elogia a apresentação da Diretoria 
Executiva Nacional (DEN) e apoia a formação do GT. 

Projeto Multiplica: Apresentação dos números de associados advindos do Projeto 
Multiplica: 

● Bahia: 129 
● São Paulo: 30 
● Pará e Paraná: 49 

Além disso, há negociações em andamento nas regiões da Bahia, Paraná, 
Pernambuco e São Paulo. 

Grupo Padrão: MAYRA apresenta informações sobre a divulgação prévia dos 
resultados do prêmio "Grupo Padrão". 

Comemorações do Centenário: RODRIGUINHO convida IVAN para realizar a 
entrega das Moedas do Centenário como reconhecimento aos presidentes 
regionais. Após a entrega, o Presidente da Mesa propõe uma pausa para o almoço, 
com retorno marcado para 14h08. 

Espaço das Regiões Escoteiras: 

Condecora: 

RODRIGUINHO destaca que, embora seja uma ferramenta promissora, ainda 
apresenta inconsistências. Levanta os seguintes questionamentos: 

1. Exibição do nome do solicitante: GRACE informa que a ferramenta foi 
ajustada para exibir esses dados, alinhando-se à resolução vigente. 

2. Solicitação de medalhas para associados de outra UEL: GRACE explica que, 
atualmente, apenas o grupo pode realizar a solicitação, mas alternativas 
estão sendo estudadas. 

3. Homologação pela diretoria da UEL: GRACE esclarece que uma nova etapa 
foi implementada para notificar o solicitante quando o processo é 
encaminhado para homologação local. 
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4. Visualização de documentos anexos para distintivos especiais: GRACE 
aponta que o examinador deve consultar a ficha individual do jovem até que 
melhorias sejam implementadas. 

5. Preservação do histórico de processos: GRACE esclarece que o sistema atual 
não permite ajustes em processos inconsistentes. 

RODRIGUINHO solicita a inclusão do número do ofício no boleto de solicitação e 
um botão para homologação pela diretoria local. 

Vestuário: RODRIGUINHO relata que recebe frequentemente reclamações sobre o 
custo do vestuário/uniforme, destacando a grande disparidade de preços em 
comparação a outros fornecedores, ainda que não autorizados pela UEB. Ressalta 
que a redução desses custos é essencial para alcançar o objetivo de crescimento, 
um dos compromissos assumidos pelo Conselho Consultivo. ANDRÉ LEONARDO 
complementa que, para garantir inclusão e acessibilidade, é necessário superar a 
barreira inicial que o preço do uniforme representa. NARCIZO lembra que a questão 
do preço do vestuário é um tema antigo e afirma que a Região de Santa Catarina 
pode contribuir na busca por soluções. Aponta, no entanto, que a Região tem 
enfrentado prejuízos devido à defasagem no repasse de valores relacionados à 
venda de vestuário, agravada pela concorrência de fornecedores não autorizados, 
que oferecem preços mais baixos, impactando negativamente a receita da 
organização. ROSANO reforça que o Conselho Consultivo deve se empenhar em 
solucionar o problema e destaca que, no passado, o Comitê da Loja Escoteira 
realizava reuniões periódicas para tratar do tema, mas que atualmente o grupo não 
está ativo. Expressa seu interesse em participar de um eventual comitê reativado, 
contribuindo com ideias e ações. Questiona se o Comitê pode ser retomado ou se 
permanece desativado. IVAN enfatiza a relevância da Loja Escoteira como uma 
estrutura essencial para os Escoteiros do Brasil. Observa que comparar a Loja com 
fornecedores de características distintas, como empresas familiares ou que operam 
de forma irregular, não é adequado devido às diferenças nos processos logísticos e 
tributários. Informa que, embora existam relatos de fornecedores mais 
competitivos, as avaliações feitas não confirmaram essa vantagem. Solicita que, 
caso algum integrante conheça fornecedores com preços menores e qualidade 
equivalente, que encaminhem à Diretoria Executiva Nacional, que se empenhará 
em buscar as melhores negociações possíveis. Convida os presentes a conhecerem 
a estrutura da Loja Nacional para propor soluções. IVAN apresenta ainda iniciativas 
em andamento para reduzir custos, como ajustes na composição do vestuário, e 
reforça que a prioridade da Loja é oferecer materiais relacionados ao Programa 
Educativo dos Escoteiros do Brasil ao menor preço possível. Explica que o Comitê 
foi criado para acompanhar os resultados da Loja, propor novos produtos e 
supervisionar suas operações, mas não teve um papel ativo na definição de preços. 
Acrescenta que o grupo enfrentou dificuldades devido à falta de especialistas 
financeiros que participassem de forma contínua nas reuniões. RODRIGUINHO 
solicita a retomada de estudos sobre a redução de custos do vestuário. IVAN 
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informa que ações estão sendo implementadas para atingir esse objetivo, embora 
ainda não tenham alcançado os resultados esperados. Propõe que VITÓRIO elabore 
um relatório detalhando as ações tomadas pela Loja Nacional e apresente aos 
associados. VITÓRIO relata que o Comitê era composto por apenas quatro 
participantes, quando o ideal seria no mínimo oito, e informa que existe um projeto 
em andamento para rever a produção e remodelagem do vestuário, o que deverá 
impactar positivamente no preço das peças. RODRIGUINHO solicita que a gerência 
da Loja Nacional informe quais medidas são necessárias para reduzir os custos do 
uniforme. ROSANO pergunta se o Comitê da Loja Escoteira será efetivamente 
reativado e reitera seu desejo, como representante da Região do Paraná, de que 
isso ocorra. IVAN sugere a realização de um seminário técnico sobre a operação da 
Loja Escoteira durante o próximo Congresso Nacional Escoteiro, abordando 
questões estratégicas e operacionais. ROSANO considera que uma única reunião 
não é suficiente e defende a necessidade de acompanhamento contínuo das 
ações. ELIVALDO observa que o Comitê pode servir como um canal para medir a 
satisfação dos associados e aproximar a organização. LUCAS argumenta que 
comparar a Loja Escoteira com fornecedores que operam de forma irregular não é 
um parâmetro adequado. RODRIGUINHO encerra o debate, considerando o tema 
esgotado, e abre espaço para que os presidentes regionais apresentem os assuntos 
gerais do Conselho Consultivo. 

Assuntos Gerais: Seguro Escoteiro - ROSANO sugere revisar o valor da cobertura e 
a burocracia do serviço, enquanto RODRIGO RODRIGUES propõe diferentes 
categorias de adesão. Credencial Escoteira - LUCAS questiona se houve 
comunicação clara sobre a redução de custos e destaca a dificuldade de alguns
estados em participar de atividades nacionais devido ao fuso horário. Eventos - 
ADNA convida para o ENED 2025 em São Luís, MA. ANDRÉ LEONARDO anuncia o 
ESSED 2025 no Rio de Janeiro, RJ. AMBRÓSIO promove o Acampa Nordeste 2025. 

Encerramento: Encerrados os trabalhos às 17h58min, a presente ata foi lavrada por 
mim, MARCOS RAMACCIATO, secretário ad hoc, e será assinada por mim e pelo 
Presidente da Mesa, RODRIGUINHO, após lida e aprovada. 

 

 

 

 

Marcos Ramacciato Duarte Rodrigo Ramos de Freitas 

Secretário Ad Hoc Presidente da Mesa 
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